



Síntesis Informativa

04/agosto/2024

SECRETARIO

México, undécimo productor en todo el mundo: Sader

Aunque en el último año agrícola hubo sequía, la producción agropecuaria y pesquera de México creció un 4.7% en el periodo 2018-2023, cifra que ubica al país como el undécimo productor de alimentos en el mundo, indicó este viernes la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Durante la presentación del reporte "Panorama Agroalimentario 2018-2024", del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), el titular de la Sader, **Víctor Manuel Villalobos**, informó que en 2023 la producción agrícola se ubicó en 271.8 millones de toneladas.

https://www.yucatan.com.mx/mexico/2024/08/04/mexico-undecimo-productor-en-todo-el-mundo-sader.html

Destaca Morelos por calidad y diversidad de sus cultivos

El estado de Morelos refrendó su calidad en productos del campo, así quedó confirmado durante la presentación del Panorama Agroalimentario 2024 del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Omar Taboada Nasser, encargado de despacho de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), acompañó a **Víctor Manuel Villalobos Arámbula**, titular de Sader México, a la presentación del documento "Expectativas Agroalimentarias 2024", realizado en la Ciudad de México, donde se refrendó que Morelos es un estado importante en cultivos que se ubican entre los primeros diez lugares a nivel nacional.

https://www.diariodemorelos.com/noticias/destaca-morelos-por-calidad-y-diversidad-de-sus-cultivos

SECRETARIA

(B 305) Inicia Agricultura Red de Monitoreo en México

Con el fin de establecer una Red de Monitoreo en México que ayude a los productores y técnicos agrícolas en la toma de decisiones sobre la presencia de plagas y vectores de patógenos, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** trabaja en la instalación de Trampas de Succión para el monitoreo de plagas de alta movilidad situadas en la zona citrícola de Yucatán.

https://emprefinanzas.com.mx/2024/08/03/inicia-agricultura-red-de-monitoreo-en-mexico-con-

instalacion-de-trampas-para-monitorear-y-alertar-sobre-plagas-en-zonas-citricolas/

https://www.buroperiodistico.com.mx/inicia-agricultura-red-de-monitoreo-en-mexico-con-instalacion-de-trampas-para-monitorear-y-alertar-sobre-plagas-en-zonas-citricolas/

https://www.vozdelasociedad.com/single-post/agricultura-inicia-red-de-monitoreo-en-méxico-con-instalación-de-trampas-para-monitorear-y-alertar

https://www.hoytamaulipas.net/notas/568031/Inicia-Agricultura-Red-de-Monitoreo-en-Mexico.html

Hoia 1 de 7





https://lado.mx/noticia.php?id=1638793

https://voragine.com.mx/2024/08/03/inicia-agricultura-red-de-monitoreo-en-mexico-con-instalacion-de-trampas-para-monitorear-y-alertar-sobre-plagas-en-zonas-citricolas/

Golpea sequía a nivel récord

Persiste, pese a recientes lluvias, situación crítica en varias regiones México ha registrado este año sus peores condiciones de sequía desde 2011, no sólo en la proporción de territorio afectado sino por la insuficiencia de lluvia en algunas de las zonas más pobladas. Las preocupaciones por el impacto de la sequía en la producción de alimentos, indica, iniciaron desde enero de 2024, cuando la **Secretaría de Agricultura** comenzó a estimar una reducción del 20 al 40 por ciento en la producción de maíz debida directamente a la insuficiencia de lluvia. **Reforma. P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_04082024/04082024000434nc.pdf

Inundaciones, desafío en el campo; cultivos que se convierten en ríos

La agricultura extractiva, la deforestación, industrias como la minería y el crecimiento de la mancha urbana han provocado la degradación de gran parte del suelo en nuestro país, convirtiéndolo en una barrera que impide la filtración del agua al subsuelo y provocando inundaciones. De acuerdo con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, 64% de los suelos de México muestra algún nivel de degradación, parte de la cual se asocia al impacto de las actividades agrícolas

https://www.excelsior.com.mx/nacional/inundaciones-desafio-en-el-campo/1666325

Industria cervecera: El impacto en la economía mexicana

El sector cervecero genera 715 mil empleos en México; aportación económica representa el 1.6% del PIB El primer viernes de agosto se celebró el Día Mundial de la Cerveza, una bebida que ha acompañado a la población mundial desde tiempos ancestrales.

Conforme a datos del Banco de México, publicados en el Análisis de la Balanza Comercial Agroalimentaria de México de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER),** durante este año la cerveza es el producto que más ha contribuido al superávit nacional por sus saldos positivos, con cifras por encima de los 2 mil millones de dólares. **Reforma, P 3** https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/lmagenes_04082024/04082024000499nc.pdf

Advierten de degradación del campo mexicano

Factores como el uso de maquinaria agrícola agresiva, la deforestación, el mal uso de fertilizantes, la minería y la expansión de la mancha urbana degradan el suelo en México. Expertos advierten que la pérdida de vegetación y de materia orgánica convierte al campo en una barrera que impide la filtración del agua al subsuelo, provocando inundaciones. De acuerdo con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, 61% de los suelos de México muestra algún nivel de degradación, parte de la cual se asocia al impacto de las actividades agrícolas. **Excélsior, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_04082024/04082024000422nc.pdf





Agricultores de Mexicali proponen descansar las tierras ante la falta de agua

Agricultores del Valle de Mexicali exigieron al gobierno federal voluntad para instrumentar un programa de descanso de tierras con recursos provenientes del Acuerdo 330 de la Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA), el cual cuenta con un fondo de 65 millones de dólares. Ana Quirino, del ejido Sinaloa, acusó que las autoridades "no han querido escucharnos, el valle se está hundiendo en la crisis, es un tema delicado y exigimos derechos porque el agua es de nosotros. Los trabajadores de la **Secretaría de Agricultura** de Baja California recorrieron en septiembre pasado los módulos de riego 17 y 22, en Mexicali, a fin de revisar las labores de rehabilitación y modernización del distrito de riego 014. **La Jornada, P 21** https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes 04082024/04082024000273nc.pdf

AGRICULTURA

Alistan Feria del Elote y del Maíz en Ibnanitla

La 19 edición de la Feria del Elote y del Maíz tendrá lugar del 14 al 18 de agosto en el municipio mexiquense de Tonanitla.

"Impulsar esta Feria, desde una visión cultural y turística, será clave del conocimiento del origen de la semilla, será motivo para descubrir sus 50 variedades y colores, será una oportunidad para saborear las múltiples formas de consumirlo y, por supuesto, es y será siempre, con orgullo, superficie y sustento de nuestra cultura", expresó Nelly Carrasco Godínez, secretaria de Cultura y Turismo. La Jornada Estado de México, P 6 https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118533875

Arranca Festival del Hongo Silvestre en Amecameca 2024

Uno de los objetivos es impulsar la economía de familias, dijo la alcaldesa Ivette Topete al inaugurar el evento Con la participación de más de 30 recolectoras de hongos y cocineras tradicionales ayer inició en Amecameca el tradicional Festival del Hongo Silvestre de San Pedro Nexapa, el cual busca preservar este elemento fundamental en la gastronomía ancestral de la región de Los Volcanes. La Jornada Estado de México, P 5 https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118533828

Disminuye en BC actividad agropecuaria: INEGI

Las actividades primarias en Baja California disminuyeron un 17.7 por ciento durante el primer trimestre del presente año, la caída más grande desde la pandemia de Covid-19 en 2020, reveló el Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Las actividades primarias engloban la agricultura y ganadería; las secundarias incluyen minería, generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de agua y de gas, construcción e industrias manufactureras. https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/disminuye-en-bc-actividad-agropecuaria-inegi-12343156.html





Se inicia la cosecha de calabacita tierna en Tzucacab

Habitantes de la villa ya comienzan a consumir los "topitos", una especie de calabaza que se cosecha tierna y que se pueden degustar esta temporada, ya que la producción se comienza a lograr y se pueden comer fritas, con frijoles en incluso en bebidas. Rosa María Pool, vecina de esta villa, comentó que es temporada de cosecha de la calabaza "xtop", que en la mayoría de los casos se siembra para la producción de pepita gruesa; sin en embargo, la calabacita, en su etapa muy tierna, sirve para platillos tradicionales.

https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/08/04/se-inicia-la-cosecha-de-calabacita-tierna-en-tzucacab.html

Le quitarán agua a BC

La Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA), con su contraparte de Estados Unidos, acordó que no se entregará toda el agua que correspondía a Baja California, hasta 2026, a fin de aminorar los efectos de la sequía en el Río Colorado, en EU.

Las autoridades mexicanas buscan que los productores agrícolas mexicanos dejen de recibir esa agua a cambio de 65 millones de dólares de EU para infraestructura hidráulica, una medida que no aprueban los agricultores. **Reforma, P 1**

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118535501

Exigen pago en BC por retención de agua

En conferencia de prensa, productores y ejidatarios relataron que, junto al investigador Alfonso Cortéz Lara, del Colegio de la Frontera Norte (Colef), formaron una comisión ciudadana para hacer una contrapropuesta a las autoridades. Se trata del "Programa 90/10", que significa 90 por ciento del recurso económico para productores y 10 por ciento para obra pública, es decir, 54 millones de dólares del Acta 330 para los productores que descansen tierras.

Benjamín Castillo, ex líder local de la Confederación Nacional Campesina, productor y miembro de la comisión ciudadana, criticó que ha habido opacidad sobre los recortes de agua acordados entre México y EU. **Reforma, P 4**,

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_04082024/04082024000504nc.pdf

Hojas de papel volando / Picante, pero sabroso... / Joel Hernández Santiago

Chihuahua, Sinaloa, Zacatecas, San Luís Potosí, Sonora y Jalisco son los principales estados productores de chile en México y uno de los mayores consumidores es Oaxaca, por sus más de siete moles conocidos y reconocidos en el mundo según la UNESCO.

Y según cifras de comercio de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), México es uno de los principales exportadores de chile verde y ocupa el sexto lugar en ventas de chile seco en el extranjero. El Sol de Toluca, P 27 https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/lmagenes_04082024/04082024000209nc.pdf

Cooperativa cultiva hongos para elaborar botanas y hot cakes

Hace 13 años María Elena García Jiménez se propuso producir setas, motivada por la preocupación de dar a su familia alimentos saludables, tomó cursos sobre el cultivo del hongo





y descubrió en él tantas propiedades que decidió cambiar su plan de incubarlo sólo para el autoconsumo y emprender un negocio para ofrecerlo a más personas. La Jornada, P 25 https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/lmagenes_04082024/04082024000295nc.pdf

Ejidatarios denuncian favoritismo de jueces con minera

Desde 2014, alrededor de una decena de ejidatarios de Mazapil, municipio de Zacatecas, han interpuesto demandas contra Peñasquito, minera propiedad de la estadunidense Newmont; sin embargo, denuncia Irma Dora Venegas, una de las afectadas, a lo largo de estos años el sistema judicial ha favorecido de manera injustificada a la empresa.

El litigio, según cuenta Venegas, una de las principales afectada, data de hace una década, cuando el proyecto minera Peñasquito, valiéndose de supuestas escrituras apócrifas, despojó a pobladores de alrededor de mil 250 hectáreas, terreno donde construyó un enorme pozo con el que ha explotado la mina y dejando sin agua a parte de la región. La Jornada, P 15 https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/lmagenes_04082024/04082024000313nc.pdf

ABASTO | PRECIOS

Hidalgo entre las entidades con mayor inflación

El incremento en algunos productos de la canasta básica permitió que durante la primera quincena del segundo semestre del año, Hidalgo se ubicara dentro de las cinco entidades con mayor inflación anual registrada de acuerdo con datos del Índice Nacional de Precios al Consumidor. Entre los productos con mayor variación quincenal fueron el jitomate que alcanzó precios de los 25 a los 30 pesos, la cebolla con precios promedio de hasta los 30 pesos, el chayote con precio de hasta 65 pesos el kilo, y el aguacate con un precio promedio de 40 pesos.

https://lajornadahidalgo.com/hidalgo-entre-las-entidades-con-mayor-Inflacion/#google vignette

Precios de verduras continúan variables

En el caso del chayote, luego de registrar un coste alto, entre 120 y 90 pesos, a la fecha se oferta entre los 25 y 30 pesos el kilo .Desde hace poco más de un mes el precio de chícharo no baja, se mantienen en 100 pesos con cascara y 120 pesos sin cascara, a decir los comerciantes en diversos sitios.

En tanto que el jitomate ha estado variando desde hace como un mes, llegando a 40 pesos el kilo. El Sol de Toluca, P 6,

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118534449

CAMBIO CLIMÁTICO

Esperan que la lluvia beneficie los cultivos

Las plantaciones dañadas fueron aguacate, caña de azúcar, jitomate y tomate Los fenómeno meteorológicos presentados hace un mes aproximadamente se espera sean benéficos para los cultivos en particular de maíz y otras hortalizas, en el segundo caso afectados por la seguía,





señaló el presidente de la Federación de Productores de Maíz en el Estado de México, Everardo Lovera. El Sol de Toluca. P 7

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes 04082024/04082024000222nc.pdf

Sistema Cutzamala recupera 43 millones de litros cúbicos de agua

43 millones de litros cúbicos de agua Rafael Ortiz La seguía que sufrieron distintos estados mexicanos durante los inicios de 2024 pusieron en jaque el abastecimiento acuífero en las presas de numerosas regiones. Sin embargo, gracias a la llegada de la temporada de lluvias durante el mes de junio, las tierras han recibido el agua que tanto necesitaban y han retomado su abastecimiento, por lo que ahora el fatídico Día "D" puede esperar. Unomásuno, P 1 https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes 04082024/04082024000029nc.pdf

Pese a una seguía histórica, Chihuahua es líder en la producción de seis agroproductos Mantiene el liderazgo en el cultivo de alfalfa verde, algodón hueso, cebolla, chile verde, manzana y nuez y es la cuarta entidad con mayor volumen de producción agrícola A pesar de la seguía, la disminución de la superficie sembrada y la falta de apoyos financieros, Chihuahua mantiene el liderazgo en producción de alfalfa verde, algodón hueso, cebolla, chile verde, manzana y nuez. Además la entidad ingresa al Top 10 de volumen de producción en papa y soya.

www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/pese-a-una-seguia-historica-chihuahua-es-lider-enla-produccion-de-seis-agroproductos-12342880.html

INFORMACIÓN GENERAL

Violencia y pobreza, otros huracanes que golpean a Acapulco

Acapulco. Desde hace mucho, Acapulco dejó de ser un lugar paradisiaco y se ha ido convirtiendo en una ciudad que la carcome la violencia, la impunidad y la pobreza. En 2006 comenzó la espiral de violencia. La ciudad se hundió en asesinatos, desapariciones, ataques armados, extorsiones y desplazamientos forzados. Esto se volvió cosa de todos los días. El Universal, P 1

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes 04082024/04082024000301nc.pdf

Desafían a Maduro: estamos fuertes

Tres días después de que Nicolás Maduro amenazó a quienes acusan que hubo fraude en los comicios presidenciales, opositores al chavista se manifestaron en ciudades de Venezuela, además de la CDMX, Panamá, Madrid, Bogotá, Miami, Buenos Aires, Sídney y Bruselas. La protesta en Caracas fue encabezada por la lideresa opositora venezolana María Corina Machado, quien el jueves reveló que estaba escondida y temía por su vida. Excélsior, P 1 https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_04082024/04082024000413nc.pdf

PRESIDENCIA

Pulmón verde





El Parque Ecológico lago de Texcoco, con más de 14 mil hectáreas, ha generado 11 mil empleos; va por el rescate de cuerpos de agua y la preservación de humedales. Se encuentra listo para ser inaugurado en los próximos días por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, antes de que deje la Presidencia, el 1 de octubre.

Durante un recorrido se pudieron observar las obras ecológicas construidas en el lugar, catalogado como pulmón verde en la Zona Metropolitana del Valle de México, donde incluso se colocaron viveros y estructuras para llevar a cabo cursos pedagógicos. La Prensa, P 1, https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/lmagenes_04082024/04082024000232nc.pdf

Arrancan Dos Bocas al 50%

A medias, la refinería de Dos Bocas arrancó ayer formalmente, con la presencia de AMLO. "La capacidad de proceso es de 170 mil barriles de petróleo crudo, que equivalen al 50 por ciento de la capacidad de la Refinería Olmeca Iniciando también la producción de gasolinas azufre durante los siguientes días de agosto, se alcanzará la capacidad máxima de 340 mil barriles diarios", presumió ayer Octavio Romero Oropeza, director de Pemex. **Reforma, P 1** https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_04082024/04082024000452nc.pdf